

Presentación

En el segundo número de este año, en el cual celebramos los 40 años de *Cuadernos del Cendes*, se reúnen una variedad de cuatro temas fundamentales para los estudios del desarrollo: economía, ciencia y tecnología, ciencia política y desarrollo urbano.

El primer artículo fue realizado por Vladimir López Ríos. Enmarcado dentro de los objetivos del ODS n° 8, el interés del autor es el de apuntar los caminos que abren la posibilidad de obtener el objetivo del trabajo decente, estableciendo un conjunto de prioridades que aspiran una articulación eficiente entre crecimiento-tecnología-productividad e innovación, «bajo el acicate de un mayor nivel general de educación y capacidades». El reto del desarrollo pareciera posible con la coordinación entre el Estado, formulando políticas para la generación de la productividad, y los actores de la sociedad civil, incluyendo tanto empresarios como sindicatos y universidades.

El segundo artículo está a cargo de Alexis Mercado, quien retoma lo que fue el modelo prescriptivo de la política de ciencia y tecnología desde finales de los años sesenta del siglo pasado, como fue «el triángulo de Sábado», para hacer un seguimiento y evaluación del desenvolvimiento de dicha política. El análisis histórico deja ver un recorrido oscilante, en el que se modificó el peso de cada de los componentes del triángulo, buscando reequilibrios escasamente alcanzados. De acuerdo al autor, a comienzos de este siglo hubo momentos prometedores, pero que quedaron enterrados a partir de la asunción del modelo autoritario del «Socialismo del siglo XXI».

El tercer artículo tiene la autoría de Carmen Geraldine Arteaga Mora, quien una vez establecido el piso de los conceptos fundamentales que respaldan la noción de autoritarismo, el discurso con fondo religioso dentro de éste y su pertinencia para nuestro país, se dedica a desentrañar los mensajes y las ilocuciones que subyacen a la campaña gubernamental de «Aquí no se habla mal de Chávez». Para tal fin, la autora se basa en los Estudios del Discurso y a través de éstos releva los fundamentos de una política que utiliza el misticismo para «matizar el carácter arbitrario y paralegal del mandato» del chavismo.

El cuarto artículo corresponde a un estudio de Rafael Balderrama, en el cual, como bien lo explica él mismo, «se analiza la experiencia del diseño edilicio sustentable en Argentina a la luz de una versión modificada del modelo de transición energética propuesto por Geels y sus colaboradores». Mediante entrevistas a actores comprometidos con el diseño bioclimático, busca «ilustrar la idoneidad del concepto nicho-red en industrias complejas con múltiples grupos con intereses divergentes y en las cuales se utiliza las redes sociales para promover una nueva definición de excelencia que está irrumpiendo en un lento transitar hacia criterios y prácticas sustentables».

El último artículo de este número fue realizado entre tres autores: Armando Lenin Támara Ayús, Rodrigo Alejandro Moreno Valencia y José Alfredo Balcázar Bedoya y se centra, al igual que el artículo anterior en el sector de la construcción, pero con un objetivo muy diferente. Lo que les interesa a los autores es identificar los factores que pueden explicar e incluso predecir la quiebra empresarial en el caso colombiano. Para ello utilizan un modelo Logit, el cual tiene «un porcentaje del 98 por ciento de éxito en predicción». Con esto se pretende contribuir a evitar los factores que pueden conducir al fracaso empresarial y facilitar el reconocimiento de las herramientas financieras más adecuadas para favorecer el progreso del sector de la construcción en Colombia.

Tradicionalmente, la segunda parte de *Cuadernos del Cendes* comienza con la sección «Entrevista», pero en esta ocasión, la singularidad está en que, en vez de entrevistas, presentamos dos semblanzas. En la primera, Carmen García Guadilla nos habla de una profesora muy apreciada y reconocida por la comunidad universitaria, y en particular la de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales: Adicea Castillo. La segunda, tiene la particularidad de recoger, a través de la pluma de Coromoto Renaud, una crónica muy personal de un empleado muy querido por parte de todo el personal del Cendes: José Luis Graterol.

A continuación, tenemos la sección de Documentos, también en esta oportunidad con dos trabajos. El primero, un documento a cargo de Natalia Melgar, el cual analiza, a partir de los resultados de una encuesta en Francia, el papel jugado por las ideas nacionalistas sobre las opiniones respecto a la Unión Europea. Este estudio, si bien fue realizado con una data de hace diez años, resulta muy interesante tanto por sus conclusiones como por el hecho de ofrecer un punto de comparación para un estudio de la evolución de la opinión pública después de dos fenómenos casi contradictorios: el cuasi

fracaso del Brexit y el crecimiento de la extrema derecha, estudio que la misma autora emprenderá próximamente.

El segundo trabajo presentado es un ensayo que fue llevado a cabo por Leonardo Vivas, en el que relata el origen del Prigozhin, el jefe del grupo mercenario Warner y sus relaciones con Putin, para poner en evidencia la implacable y maléfica personalidad de éste.

En las reseñas seguimos con las duplas: dos reseñas de eventos y dos reseñas bibliográficas. La primera reseña de eventos nos relata la experiencia de Jesús López con los talleres que llevó a cabo en Margarita, como parte de su esfuerzo constante por dar a entender el sentido y la importancia del liderazgo transformador. La segunda recoge dos hermosas intervenciones en uno de los actos más importantes para la comunidad del Cendes, como es el momento en que sus estudiantes reciben sus medallas por la culminación de sus estudios.

Las reseñas bibliográficas comienzan con la muy exhaustiva de Mabel Mundó sobre el informe de este año de la Unesco sobre la educación. La segunda, versa sobre un nuevo libro de Rafael Echeverría comentado por Coromoto Renaud, quien nos dio la gran satisfacción de regalarnos tres productos muy diferentes para este número aniversario, reveladores de su extraordinaria polivalencia.

Comité Editor